

# LA CONSTANCIA

CONCERTADO  
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| Año XVIII ||

San Sebastián Domingo 9 de Mayo de 1915

|| NUM. 5.772 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## Eso es tan ilícito como el pucherazo

de Astigarraga

Sospechamos si el Sr. Orbea camina rápidamente a la segunda niñez, porque sólo así se explica que desposeyéndose de su ecuanimidad, de la serenidad y justicia inherentes al título profesional que ostenta, de la mesura que es patrimonio de los años y de la seriedad que imponen las canas, y el elevado cargo que ostenta, se lance con su nombre en inicial inicial y apellido, desde las columnas de «El Pueblo Vasco» por el camino del insulto y del desacato y de la injuria contra entidades y personas las más respetables, llamando «polacadas», «despojos», «enormidades», «iniquidades», «caciquismos», «suplantaciones», «abuso de poder», a los acuerdos de la Excm. Diputación provincial en el ejercicio de sus funciones, y en escrito dirigido a la mayoría de la Diputación, con la agravante de ser un diputado en ejercicio el autor.

Llama paniaguados a distinguidos caballeros que tienen su modo de vivir tan propio e independiente como lo pueda tener el propio Sr. Orbea; mansión solariega a la modesta casa de campo en la que se alberga Don Juan Olazábal; mesnada a sus amigos; áceles servidores del señor del castillo (aludiendo a nuestro querido querido Jefe Sr. Olazábal) a liberales y republicanos, y servidores de pragmáticas violadores de los más respetables derechos de ciudadanía, asegurando que aquel Sr. Olazábal no se para en barras, como si el uso lícito de los derechos legales fueran barras para personas que no fuesen de la progenie del Sr. Orbea que a fuerza de oír adulaciones se envanece hasta el punto de creerse el jus y la Diputación en pleno.

Suponemos que el ministerio fiscal, de oficio, habrá intervenido ya al número de «El Pueblo Vasco» al que nos venimos refiriendo; y que si no, la Excm. Diputación representada por su mayoría a la que se le llama desaprensiva, siempre celosa de sus prestigios sabrá velar por los fueros de su honor y dignidad, nunca hollados y ultrajados como en la ocasión presente por el Sr. Orbea.

Por nuestra parte dijimos ayer sobre un concepto que hoy repite con su firma el Sr. Orbea, cuanto nos interesaba consignar; sólo nos resta desmentir al Sr. Orbea todo lo que sigue.

1.º Que es en absoluto falso que ni una sola de las actas presentadas con el recurso, se hubieran extendido después de un opiparo almuerzo ni siquiera desayunado.

2.º Que es en absoluto falso que se hubiera amenazado a ninguno de los declarantes con males mayores ni menores.

3.º Que es en absoluto falso que no se hubieran escrutado en Ancho Pasajes los 82 votos que obtuvo Don Juan José de Olazábal, como lo atestiguarían los mismos electores, y lo atestiguó en el acto del escrutinio el certificado que presentó el interesado, y el certificado que del resultado del escrutinio se expuso en la puerta del colegio y que en copia fehaciente se acompañó al Recurso, y lo ha atestado la misma Junta municipal del censo de Pasajes, y lo atestiguaron el mismo día de la elección los cuatro periódicos locales.

4.º Que es inexacto que los 82 votos de Ancho Pasajes fuesen de computar al Sr. Laffitte.

5.º Que la nobleza del Sr. Laffitte respecto a este particular quedó en efecto comprobada en la Junta general de escrutinio al rechazar este, no solo el cómputo de esos votos, sino hasta la admisión del certificado que presentó el interesado en que se hacía constar aquella votación.

Sostener por último, que nuestros electores voten por presión (se en-

tiende cuando no vayan en nuestra candidatura nombres como los de los señores Laffitte y Marqués de Valde-Espina) y que los contrarios emitan sus sufragios por espontaneidad, es sencillamente senil.

## La frescura de "El Correo,"

—(—)—

Se comenta la frescura con que «El Correo del Norte» escribe sobre el acuerdo de la Excm. Diputación y el interés que demuestra por agradecer a sus amigos los mauristas.

Erigido en señor de herca y cuchillo nos manda «El Correo» que callemos; pero antes de enmudecer nos conviene saber de qué parte esa orden, si de D. Jaime, del Conde, del Marqués o del señor Ortíz.

De quien quiera que sea, es mucha su petulancia, porque ninguna autoridad tienen estos señores sobre nosotros.

Pero estos jaimistas son así; Si creerán todavía que son los amos de la provincia y estarán pensando en la perpetuidad de la presidencia de la Diputación?

Se necesita tener tupé para darnos una orden como esa, diciendo: «Cállese LA CONSTANCIA». No se dan cuenta todavía de lo que les sucede, de las derrotas tremendas que han sufrido y que la elección del número de Diputados a Cortes y Provinciales, ha disminuido en el jaimismo en un 50 por 100.

Tiene que reconocer hoy el jaimismo en Guipúzcoa, que son menos, mucho menos que los integristas, porque nosotros, tenemos mayor número de diputados provinciales que él, contamos con un Senador y un Diputado a Cortes y él no tiene ninguno.

Ateniéndonos pues a estos antecedentes, hemos calificado de tupé la salida de «El Correo».

Deténgase el colega y pase mientras que a este paso, antes de muchos años, para saber que ha existido el carlismo en Guipúzcoa habrá que consultar los libros de sesiones de la Diputación.

Y no le queda siquiera la esperanza, de que con su órgano en la prensa, de tirada tan extraordinaria, podrá sostener sus fuerzas y ampliarlas en la provincia.

Sabemos perfectamente que publicando los anuncios del Gran Casino, de cines de todas las especies y teatros, se reponen las arcas; pero no ignoramos que también se sale a puntapiés de casa de muchos católicos, como ha ocurrido.

Y «El Correo» se atreve a hablar desdenosamente de nuestra tirada. Vivir para ver.

## La batalla de Ipres

—(—)—

Fuera de los países beligerantes— escribe el coronel Feyler, crítico de «Le Journal» y muy francófilo—, la atención continúa distribuyéndose hoy, 28 de Abril, entre la batalla de Ipres y la empresa de los Dardanelos.

Las operaciones de los Cárpatos pasan momentáneamente a segundo término. Se tiene la impresión de que los alemanes juegan nuevamente en Flandes una gran partida, y se pregunta uno si será con la esperanza de hacer volver la suerte de la guerra en su favor. Que ellos esperen lo más, sería demasiado humano para sorprender; pero que esto pueda conducir a otra cosa que a un estimulante ofrecido a la resistencia moral del pueblo alemán o a una prórroga de la vacilación de los neutrales temporales, deseos de no mezclarse en la contienda hasta la hora más oportuna para sus intereses, sería temerario el pensarlos.

El esfuerzo actual de los alemanes en el momento de una operación que parece tiene alguna amplitud persigue la supresión del saliente de Ipres, que desde hace seis meses es una es-

quina en su carne. Admitamos la supresión del saliente: el efecto moral será grande en Alemania; esto es incontestable. Desde hace mucho tiempo no ha ocurrido nada halagüeño en las operaciones occidentales. En Francia, la impresión sería la que produce siempre un revés. No se puede exigir que los reveses, aun limitados, sean acogidos con cara sonriente; pero, sobre el terreno, la supresión del saliente constituiría en sí misma una amenaza de un lamentable mañana? La línea de batalla se habría roto si el Ejército no lo está y la situación es comprometida? La verdad es que, como siempre, este éxito enemigo vale exactamente la medida en que su noticia haya impresionado a la opinión pública. Calculado por los corazones seguros de sí mismos y capaces de tender todavía al resorte moral que da su valor, conservaría sus proporciones exactas: tan tos kilómetros perdidos delante del alineamiento general.

Por el contrario, acogidos por una opinión pública quebrantada, fatigada por los sufrimientos pasados y harta de soportarlos, los descalabros no se miden ya por kilómetros, se miden por el desfallecimiento de los corazones; y hay que hacer constar que así sucedió en todas partes y en todos los tiempos. No se comprendería, sin esto que, a veces, pequeños ejércitos hayan derrotado a otros grandes. Lo que es nuevo en la guerra actual es la moral de los pueblos uniéndose estrechamente a la de las tropas.

En otros tiempos, la zona del Ejército se limitaba a pedir a la zona del servicio territorial el aprovisionamiento de municiones y de víveres. Ahora esto se une hoy el aprovisionamiento de las almas. Así lo ha querido la transformación de los ejércitos permanentes en naciones armadas.

## Cabos sueltos

Según «El Pueblo Vasco» y el señor Orbea, los integristas somos los amos de liberales y republicanos.

Según «El Correo del Norte», quienes mandan sobre los integristas son los liberales y republicanos.

Felicitemos a los colegas por la armonía.

Para «El Correo» tanto monta que cuatro carlistas voten para Presidente de la Diputación a un conservador liberal; como que seis liberales voten para el mismo cargo a un integrista. A nosotros nos parece todo lo contrario.

Es enorme el Sr. Orbea en su nueva etapa.

Se acompañan a un recurso como prueba de las falsedades cometidas testimonios de personas a quienes se les suplantó el voto, de gente que apareció votando habiéndose abstenido, de enfermos que no pudieron salir de casa, de ausentes que se encontraban a muchas leguas del lugar de la elección, de muertos que resucitan, de vivos que duplicaban sus sufragios demostrativos que se habían empleado todos los chanchullos de la gama electorera más desacreditada, y dice; pues que se descuenten esos votos y demos por válida y legal la elección; realmente es colosal este Sr. Orbea.

Pregunta «El Correo del Norte», cómo si se cometieron tales desafueros en la elección de Astigarraga no hubo protesta alguna en el escrutinio. Pues vela ahí. Como tampoco protestaron los muertos, ausentes e imposibilitados a quienes se les dió por presentes.

Pregúntenselo a don Cándido Orbe que les sabrá contestar.

«El Correo» sostuvo la inmensa tontería que la copiamos en nuestros escritos anteriores, de las que solo sabe salir del paso.

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

Los cañones de grueso calibre alemanes funcionan en la costa de Bélgica.—El júbilo en Berlín por los triunfos en los Cárpatos que han obtenido los austro alemanes.—Los austro italianos continúan en las relaciones tirantes.

### La guerra en Rusia

COMUNICADO OFICIAL

El comunicado oficial ruso participa que cerca de Libau se ha registrado un duelo de artillería con los torpederos alemanes. Al Sur de Mitau y cerca de Beisagola ha habido escaramuzas de poca importancia.

Sobre la orilla derecha del Orzica han sido rechazados los alemanes, que realizaron un violento ataque. En la orilla izquierda del Vístula la situación está en calma.

En la Galitzia entre el Vístula y los Cárpatos la lucha continúa con gran tenacidad. Protegido por el intenso fuego de artillería el enemigo ha acumulado fuerzas en la orilla derecha de Donajk.

Los principales esfuerzos se realizan en dirección de Biecz y Yasslo.

MOVIMIENTO ALEMÁN

Dicen de Petrogrado que en la Galitzia continúa la gran batalla. El movimiento alemán alcanza un frente de Cracovia a Czenstochon y se ejecuta por numerosas tropas protegidas por la artillería.

En el Báltico han sido vistos 4 cruceros y 8 torpederos alemanes que se dirigían hacia el este.

### Los preparativos en Italia

Reunión aplazada. — Austriacos y alemanes en marcha. — Servicios suspendidos. — El príncipe Bulow con el Papa. — Las elecciones danesas.

El parlamento italiano que debía reunirse el día 12 del actual ha aplazado su apertura hasta el día 20.

Los embajadores de Alemania y Austria han hecho toda clase de preparativos de marcha.

Los ferrocarriles italianos han suspendido el servicio de mercancías.

Desde el día de hoy dependerán los empleados de ferrocarriles del ministerio de la Guerra.

El ministro de Correos ha sido autorizado por el gobierno italiano para suspender los servicios de comunicaciones particulares.

Las familias de los embajadores de Austria y Alemania han abandonado la nación italiana.

Los capitanes de ocho vapores alemanes, también han expatriado a su nación a sus respectivas familias.

El príncipe Bulow ha sido recibido en audiencia por el Papa, al que hizo entrega de un autógrafo de Francisco José.

Las elecciones danesas han sido tranquilas.

Un ultimatum. — Un telegrama de felicitación del rey Victor Manuel.

La masonería reunida. — El día 9 de Mayo termina la fecha del ultimatum enviado por el Japón a China.

El ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos ha dicho que el Gobierno yanqui es partidario de la política de puerta abierta.

El rey Victor Manuel ha enviado cariñoso despacho de felicitación a Gabriel Damniciq por el discurso pronunciado por éste, en el que se ha ocupado principalmente de la actitud de Italia.

Han llegado a Roma las personalidades más salientes de la masonería italiana.

Celebraron una reunión tratando sobre las últimas deliberaciones del consejo de ministros.

Hay tendencias hacia la intervención.

SITUACION CRITICA

Telegramas de Roma participan que la situación entre Italia y Austria se hace de día en día más crítica.

Las comunicaciones telegráficas están interrumpidas.

Los despachos que se reciben de Viena, también afirman que la situación entre ambas naciones se hace insostenible.

En Roma reina gran agitación. El pueblo espera tranquilo los importantes acontecimientos que se avecinan.

La administración de ferrocarriles ha suspendido la circulación de 40 trenes de viajeros en las líneas principales.

Ha sido cerrada la escuela alemana de Roma. El profesorado y numerosas familias alemanas han salido para Berlín.

PREPARATIVOS AUSTRIACOS

Según comunican de Roma, Austria continúa sus preparativos militares contra Italia. Durante los últimos días los trenes de viajeros han sido detenidos en Graz y Laybach, para dejar paso a los trenes militares, que transportan municiones y piezas de artillería hacia Trieste.

Fuerzas alemanas esperan en Graz ordenes para trasladarse a Borna y Dalmacia.

UN CONSEJO

Dicen de Gopenhague que el emperador Guillermo, el canceller Bethmann-Hollw y Mr. de Jagow han llegado a Berlín con objeto de celebrar una conferencia sobre la cuestión italiana.

UN TELEGRAMA AMENAZADOR.

Un despacho de origen inglés asegura que el Kaiser ha enviado al cipe de Bulow un telegrama en el que dice, que las tropas inglesas no representan gran ventaja para los aliados, que durante esta quincena los rusos serán rechazados de la Galitzia y que el grueso del ejército alemán será enviado contra Italia, si ésta continúa en su actitud de intransigencia.

MEDIDAS PRELIMINARES

De Roma anuncian que el ministro de Correos y Telégrafos ha sido autorizado para suspender si lo cree oportuno, los servicios de teléfonos y telégrafos. A partir del día de hoy, ha sido suspendido el servicio de paquetes postales.

Se sabe que en Viena se ha celebrado un consejo de ministros importante tratándose de política exterior.

### La guerra en Francia

OFICIAL INGLÉS

El parte oficial del general French dice: No hay nada nuevo que señalar en el frente británico.

Sobre los demás puntos no hemos sido hostilizados.

COMUNICADO BELGA

De el Havre se recibe el comunicado belga siguiente:

La artillería enemiga ha bombardeado con intermitencia Ramscapele y los territorios situados al Sur de Dixmude, así como las plazas de Oostkerque y Reninghe.

VICTORIA AUSTRO-ALEMANA

Un radiograma de Pola transmite el comunicado austriaco siguiente:

El ejército austro-alemán avanza hacia Pulmo Jaslo, y en todos los trayectos de los desfiladeros de los Cárpatos.

Todas las vías de los Cárpatos, de Norte al Noroeste están libres de enemigos.

Nuestras tropas tocan con la retaguardia rusa.

Diez cuerpos de ejército se han apoderado de diez cañones grandes y